

「新人目線」の用語解説

語句よみ

第172号



今回のテーマ オバマケア代替法案の撤回と米政権の次なる課題

オバマケア代替法案の成立を目指していたトランプ米大統領ですが、共和党内で支持を広げられず、事実上の撤回に追い込まれました。そして、政権の次なる課題として、債務上限の問題が浮上しています。今回は、オバマケアと債務上限について調べてみました。

日興アセットマネジメントの新人。お客様に有益な情報をお伝えすべく、投信や経済について勉強中。

1. オバマケア(医療保険制度改革法)

オバマケアとは、無保険者の削減や高額な医療費の抑制などを目指して、オバマ前大統領が推進し、2010年に成立した、医療保険制度改革法のことです。具体的には、新たに保険に加入する者に補助金を支給した一方で、非加入者に罰金を科すなどし、国民の医療保険加入を義務付けたほか、保険会社が多様な保険商品を出品するエクステンジ(ネット上の保険加入システム)の開設、メディケイド(低所得者向け公的医療保険)の対象者拡大などが実施されました。

米国には日本のような国民皆保険制度がなく、医療保険に加入していない無保険者は、2010年時点で5,000万人近くに上りました。オバマケアの導入により、無保険者は、2015年には3,000万人を切るなど、一定の成果がみられました。その一方で、健康状態が良くない加入者の増加などにより、保険金の支払いが多発したことで保険会社の収支が悪化し、複数の保険会社がエクステンジから撤退したり、保険料が大幅に引き上げられたりした問題や、保険の必要性や経済的余裕が小さくても保険への加入を強制される点などへの国民の反発も起きています。

ステップアップ

オバマ前大統領以前にも、トルーマン元大統領やファースト・レディー当時のヒラリー・クリントン氏が医療保険改革へ挑戦しましたが、伝統的に小さな政府を志向する共和党や医療業界の反対により、実現には至りませんでした。



(次のページへ続きます)

□当資料は、日興アセットマネジメントが経済一般・関連用語についてお伝えすることなどを目的として作成した資料であり、特定ファンドの勧誘資料ではありません。また、当資料に掲載する内容は、弊社ファンドの運用に何等影響を与えるものではありません。なお、掲載されている見解は当資料作成時点のものであり、将来の市場環境の変動等を保証するものではありません。□投資信託は、値動きのある資産(外貨建資産には為替変動リスクもあります。)を投資対象としているため、基準価額は変動します。したがって、元金を割り込むことがあります。投資信託の申込み・保有・換金時には、費用をご負担いただく場合があります。詳しくは、投資信託説明書(交付目論見書)をご覧ください。

こうしたことから、トランプ大統領は、オバマケアの見直しを最優先課題に掲げ、就任初日に見直しを指示する大統領令に署名しました。与党共和党指導部によって作成された代替法案では、保険非加入者への罰則を廃止する一方、保険会社に対して、既往症を理由に保険加入を拒否することを禁じるなど、民主党の考え方に近い部分も残っていました。また、CBO(議会予算局)は、共和党の代替法案の場合、歳出が抑制される一方で、来年までに1,400万人が保険を失うと試算しました。こうした点から、オバマケアの完全撤廃を目指す共和党保守派と大量の無保険者が生まれる事態を懸念した同党穏健派の両派の支持を得られず、代替法案は事実上、撤回されました。

2. 債務上限

オバマケア代替法案の撤回後、市場の注目はトランプ大統領の予算教書や減税策に移りつつありますが、このほかに解決しなければならない問題として、債務上限があります。

債務上限とは、米国の連邦政府債務残高の上限額のことです。米国では、国債の発行額に上限が設けられています。債務残高がこの上限に達すると、連邦政府は、新たな借入れをしたり、国債の利払いをすることが難しくなり、議会による債務上限額引き上げの法案成立が必要になります。昨年行なわれた大統領選への影響を避けるため、今年の3月15日まで無効化されていましたが、3月16日より債務上限の適用が再開されました。

現在の債務残高はほぼ上限に達していますが、ただちに債務上限の引き上げが必要となるわけではありません。会計上の調整や税収の流入、政府が保有している資産の売却などの臨時の財政措置をとることにより、しばらくは資金繰りを続けることができるとされています。CBOの予測によれば、今回の場合、今秋頃が引き上げの期限になるとみられています。

現在は、政権と議会の過半数を共和党が占めており、債務上限引き上げが成立せず、債務不履行に陥る可能性は低いとみられます。しかし、共和党内で債務上限引き上げについての意見がまとまらず、米国が債務不履行に陥れば、世界経済への影響は大きく、米国の政治動向が注目されます。

ステップアップ

議会が、他の法案で政府に譲歩を迫るための交渉材料として、債務上限の引き上げが使用されることもあります。2013年には、オバマケアに関して、民主党と共和党が対立したことから、債務上限の引き上げが土壇場まで成立せず、金融市場は動揺しました。



オバマケア代替法案の撤回後、債務上限問題や税制改革など次の課題に焦点が移ってきています。トランプ大統領の政権運営能力に注目が集まります。

[facebook](#) [twitter](#) で、経済、投資の最新情報をお届けしています。

□当資料は、日興アセットマネジメントが経済一般・関連用語についてお伝えすることなどを目的として作成した資料であり、特定ファンドの勧誘資料ではありません。また、当資料に掲載する内容は、弊社ファンドの運用に何等影響を与えるものではありません。なお、掲載されている見解は当資料作成時点のものであり、将来の市場環境の変動等を保証するものではありません。□投資信託は、価値のある資産(外貨建資産には為替変動リスクもあります。)を投資対象としているため、基準価額は変動します。したがって、元金を割り込むことがあります。投資信託の申込み・保有・換金時には、費用をご負担いただく場合があります。詳しくは、投資信託説明書(交付目論見書)をご覧ください。